

# LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

ANO II.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Viernes 24 de Octubre de 1884.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 526.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

## Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Rafael Arcángel.

San Rafael Arcángel, cuyo nombre se interpreta Medicina de Dios, es uno de los siete ángeles que asisten delante del Señor, á quien su Majestad envió para remedio de Tobías, el cual despues de haberse ejercitado muchos años en obras de misericordia, el Altísimo, para probar su paciencia, le quitó la vista y la hacienda. Al propio tiempo padecía otro no menor trabajo una doncella llamada Sara, que habiendo sido casada siete veces, un demonio le mataba los maridos ántes que llegasen á ella, porque no tenían la debida pureza de intencion. Esto dió tanta pena á la Santa doncella, que con humildes oraciones y ayunos suplicaba al Señor la remediasse. Presentadas delante de Dios las oraciones de ambos, para remediarlos envió al arcángel San Rafael, que apareciendo en forma de un gallardo jóven se presentó al anciano Tobías, ofreciéndose á acompañar á su hijo, de su mismo nombre, á cobrar cierta cantidad de dinero. En el camino, lavándose el jóven Tobías los pies, salió á él un gran pescado para tragárselo, y habiéndole cogido y desentrañado, guardó la hiel, hígado y corazón. Aconsejado por el ángel, lanzó Tobías al demonio del aposento de Sara, con el hígado del pescado, y despues se casó con ella. Regresando á casa de su padre le dió vista con la hiel del mismo pescado. La esclarecida orden española de San Juan de Dios venera á San Rafael por su especial protector.

En el Boletín Oficial Eclesiástico de este Obispado hemos visto con satisfaccion el siguiente artículo que recomendamos á todos los católicos.

«SE PUEDEN LEER LOS MALOS PERIODICOS?»

La excelente revista italiana *La Civiltà Cattolica*, órgano de la Iglesia, á la que todo buen cristiano debe seguir en sus enseñanzas, expone las siguientes consideraciones, nunca bastantemente encarecidas.

«Es innegable que en todas partes la sinceridad y la práctica del catolicismo están en razon inversa de la difusion del periodismo malvado, de donde se sigue que esta clase de periodismo constituye gravísimo peligro para la fé; que es uno de los que los teólogos llaman peligros comunes, respecto á los cuales la sana moral enseña que estamos obligados en conciencia á evitarlos.

«¿Cómo, pues, podeis contestarme: «Yo sigo muy tranquilo mi costumbre de leer el periódico revolucionario, porque nunca advertí que sufriesen deterioro alguno mis convicciones católicas?» Esta excusa, míresela como se quiera, no tiene valor alguno.

«El periodismo liberalesco es un peligro comun de la fé, y de consiguiente, por amor á vuestra fé, debeis evitarlo, á ménos que á ello os obligue alguna necesidad gravísima, ú os halleis en circunstancias del todo especiales que, haciendo remoto aquel peligro, os dispensen de la obligacion comun de huir de él.

«Compréndese, pues, con cuánta sabiduría y prudencia muchos obispos han inculcado severamente con actos colectivos el deber que tienen los fieles de abstenerse de la lectura de diarios corruptores. Pasando por alto las solemnes condenaciones particulares que varios Obispos pronunciaron con mucho fruto contra este ó aquel periódico, así obró el Episcopado suizo, el alemán, el americano recientemente, y el episcopado belga en una famosa Instruccion pastoral, fechada el 5 de Agosto de 1843, y en una Instruccion mandada á los confesores en 1858.

«De la instruccion especial á los confesores que en el mismo año 1858 dió el Obispo de Bruselas, en conformidad á las máximas establecidas en comun con todos los demás Prelados de Bélgica, se desprende que la lectura habitual de los periódicos malos les está prohibida á los fieles por *ley natural*, por *derecho positivo divino* y por *derecho eclesiástico*, y que son cómplices de la ruina espiritual que aquella produce, los padres, madres y superiores que no la impiden.

«Todo esto lo confirmó con su autoridad apostólica el gran Pontífice Pio IX en la célebre carta de 30 de Junio de 1871 á su Eminencia el Cardenal Constantino Patrizi, Vicario de Roma. Por la brecha de Puerta Pía entró en la ciudad eterna un cenagoso torrente de diarios pestíferos, todos en diversos modos consagrados al mismo objeto de sumir en la incredulidad el centro y corazón de la religion cristiana; y Pio IX, queriendo reparar lo mejor posible tanto daño,

ordenó al Cardenal que hiciese advertir á los fieles, por medio de los párrocos, que les estaba prohibida la lectura de ciertos periódicos que se imprimian especialmente en Roma, y añadía que tal prohibicion debia ser intimada de suerte que se comprendiese que *su infraccion es culpa, no venial, sino grave*.

«Cumplió el Cardenal Patrizi lo ordenado, expidiendo el 6 del siguiente Julio una circular á los Párrocos de Roma, en la que es notable el pasaje en que se llama la atencion pública sobre el daño gravísimo que la introduccion de periódicos impíos en las familias causa á la mente y al corazón, especialmente de los jóvenes, quienes *beben así el veneno de la incredulidad ántes quizá de haber gustado la leche de la Religion*. Y á fin de que nadie alegase la excusa de no saber cuáles eran los periódicos que el Padre Santo queria proscribir, Su Eminencia nombró algunos de ellos, que creemos han desaparecido ya todos; excepto *La Capitale*.

«El acto del Pontífice Pio IX, bajo el aspecto *jurídico* de positivo mandato, se refiere solo al pueblo romano; pero bajo el aspecto *moral* de documento autorizado y de directivo de las conciencias, puede sin duda y debe extenderse á todos los fieles. Es evidente, pues, que los periódicos escritos con el mismo espíritu que Pio IX condenó en Roma, no se pueden leer en Roma ni en ninguna otra parte sin faltar á la conciencia.

«Y el principal motivo de esto es el indicado por el Eminentísimo Cardenal Vicario de Pio IX; esto es, el peligro próximo en que por aquella lectura se pone el lector de que se altere ó pierda del todo su fé.

Puesta la cuestion en estos términos es indudable que no se puede leer ningun periódico que ataque á la religion.

## LA VERDAD

Santander 24 de Octubre de 1884.

UNA PINCELADA.

*La Union*, habla, señores, y por lo tanto

es preciso guardar silencio y esperar á que termine para hacer que de nuevo corra la pluma trasapando al papel nuestras ideas.

¡Mucho silencio!

Allá vá el discurso del órgano mestizo:

«La política de partido ha querido explotar la muerte de nuestro queridísimo amigo el ex-diputado tradicionalista D. José Alerany, para presentarle en disidencia con nosotros. Nada ménos exacto. Cabalmente al dia siguiente de su llegada á Madrid, y á pesar del estado delicadísimo de su salud, estuvo el señor Alerany en casa de nuestro Director el Sr. Isern, á felicitarle por los progresos de *La Union*, como ya lo habian hecho otras veces por escrito. Conste así, y conste tambien que á nuestro lado están tradicionalistas tan caracterizados como los señores conde de Orgaz y Galindo de Vera, conde de Canga-Argüelles y Salido, Cabanilles y Sanchez de Castro, con otros muchos que sería prolijo enumerar, y que ninguno de ellos tiene la menor noticia de ese pretendido disentiimiento del Sr. Alerany, que además se compagina muy mal con otros actos de adhesion á nuestro periódico que ha realizado dicho señor, hasta pocos momentos antes de morir. Pierden el tiempo, pues, los que en nombre de la política tratan de explotar la muerte de nuestro amigo, para presentarlo simpatizando con una conducta que lo parece, y es, sin duda ninguna, la más triste y deplorable de todas las conductas, por razones que no debemos exponer, dada nuestra resolucion firmísima de no aceptar polémica ninguna con los periódicos que hacen profesion de católicos.»

Con que, ya lo saben nuestros lectores: el Sr. Alerany felicitó de palabra al director de *La Union* por los progresos de esta. Pero ¿dónde están esos progresos?, porque nosotros siempre habiamos creído que *la mestiza* habia progresado ya cuanto podia progresar, y en verdad que á cualquiera sorprende lo que aquella dice.

Una vez metida *La Union* de hoz y de coz en el ministerio de Fomento, con una cartera en la mano, seis mil duros en el bolsillo, bien nutrida la panza y rodeada de aduladores, ¿piensa prosperar todavía más la desdichada? ¿ó es que su ambicion no se ha llenado aún? En este caso, puede ir consolándose con lo adquirido, porque á no ser que tenga la virtud de hacer milagros no adquiere ni un centavo más. Por lo demás á nos-

—47—

quedaría de centinela en la parte de afuera con la mula, mientras el otro entraba con Pedro para dar el asalto.

La puerta de la iglesia no tenia echada la llave, lo cual no les llamó la atencion, porque jamás nadie de aquel contorno habia soñado en la posibilidad de un sacrilegio. Entraron con precaucion, aunque sobrecogidos por el sentimiento de estupor: instintivamente se detuvieron en el umbral y hasta el mismo ladrón temia ir más adelante. En aquel solitario paraje reinaba tan profundo silencio, que Pedro podia oír en su pecho los latidos de su corazón, agitado por los remordimientos y el terror. La lámpara ardía clara y resplandeciente, y derramaba suave esplendor por el santuario: nunca, ni aun en los días de su virtud, le habia parecido á Pedro tan majestuosa ni tan sagrada como en este instante, en que iba á cometer el vergonzoso sacrilegio. Nunca la plata ni las alhajas del altar habian resplandecido tan alegremente; nunca los Santos le habian mirado con mayor afecto; nunca la Virgen que estaba sobre el altar le habia mostrado más amable son-

—46—

él recaería el castigo de la ley. Tales eran sus péfidos proyectos para con un hombre que siempre habia sido en sus manos vil instrumento, y tal es generalmente la amistad de los malos.

Los dos malvados fulminaron semejante amenaza con tanta cólera y aire tan decidido, que Pedro, que por experiencia los conocía, comprendió que se hallaban resueltos á ejecutarla. En este apuro su resolucion vaciló. ¿Podia, despues de haber por su conducta atormentado con tanta crueldad á los seres que siempre amaba en lo íntimo de su corazón, y que ahora respetaba más que nunca, decidirse á ser su asesino? Este pensamiento le ponía fuera de sí; no pudo sobrellevarlo; y en medio de su angustia, y protestando á la faz del cielo, escogió el camino que le pareció ménos horroroso, y consintió en acompañar á sus tiranos.

Urgía el tiempo, porque en estas cuestiones habian perdido gran parte de la noche, y querian aprovechar las pocas horas que les faltaban. Llegaron silenciosos y de mal talante á la puerta de la iglesia y convínose en que uno de ellos

—43—

se reservaba la naturaleza de semejante atentado; sus cómplices lo tenían todo preparado para una fuga inmediata, y les esperaban las caballerías que los habian de trasladar á la parte allá de la raya. Pedro, por el contrario, no tomaba precaucion alguna contra las persecuciones de la justicia, ora porque ignorase de lo que podia ser acusado, ora porque no le fuese posible preveer los medios de salvacion, principalmente con su familia, y porque siéndole, en fin, todo indiferente, nada se cuidaba acerca del resultado. Devorado por remordimientos y amargos pesares, hubiera preferido la cárcel, los presidios ó el cadalso á su presente situacion: por lo tanto, todo desaparecía á su vista ante la idea de verse libre despues de este último crimen. Durante el dia señalado como término de su malhadada asociacion, los compañeros se empeñaron en distraerle de sus vacilaciones, alegrándole y haciéndole beber de modo que, sin embriagarle completamente, se enardeciera su sangre y se debilitara su inteligencia. Hallábase dispuesto á todo, y conocía en sí una excitacion febril muy cercana de la

## Pisto político

otros nos tiene muy sin cuidado que á *La Union* la feliciten ó dejen de felicitarla por lo que los suyos crean progreso.

Pero añade aquella en su suelto, que tiene de su parte un gran número de «tradicionalistas caracterizados,» lo cual indica que los periódicos católicos íntegros no saben apreciar lo que vale el diario mestizo, y esto para con él es de una crueldad que apenas se concibe. ¡Pobre *Union*, si no tuviera quien la consolase! Porque ¡claro está! ¿quién resiste á tantos ataques como los de que es víctima la desdichadísima *ministerial*? Cuanto más que lo vituperable de estos ataques resalta en gran manera siendo dirigidos por los integristas. ¿Y qué ha de hacer la pobrecilla sino buscar consuelo en otros *tradicionalistas más cuerdos y bondadosos que los de por acá?*

Pero, ¿no han observado ustedes con qué fruición habla de ellos? Cualquiera diría que los ama entrañablemente y que los tiene como una trinchera en que esconderse cuando los carlistas disparan bala rasa sobre ella. ¡Valiente trinchera!

Mas como nosotros somos muy corteses, no queremos pasar adelante sin darle la enhorabuena por la adquisición de esos *tradicionalistas* y aconsejarle que no deje de ponernos al corriente de cuantas felicitaciones se le hagan por sus progresos, que seguramente nos agradarán muchísimo.

Ahora vamos á la última parte, ó sea á la conclusion del suelto, que no deja de ser una conclusion tan chistosísima como digna por todos conceptos de la trompeta Pidallesca.

*La Union*, no quiere sostener polémica de ningún género «con los periódicos que hacen profesion de católicos.»

Digan ahora nuestros lectores que *La Union* no es prudente y que no le gusta la paz. Nos parece que no puede dar una prueba más palpable. Como que se retira del campo de batalla. ¡Infeliz! Se conoce que los palos de *El Siglo Futuro* y demás periódicos católicos, le llegaban muy adentro, y que comprendió cuán bueno sería callar antes de sentirse más amagullada de lo que está. Porque, eso sí, *La Union* tiene narices de perro pardi-guero, y en cuanto olfatea algo que puede serle amargo ó duro huye el bulto, y á fuer de *experimentada*, deja el campo libre á lo que viene detrás, y cátanos al periódico mestizo convertido en prudente y sosegado rezando por lo alto, y haciendo la suya por lo bajo.

Conque señora *Union*, por hoy hemos terminado: recuerdos á sus tradicionalistas, mucho ojo con la prensa católica, muchos progresos, y.... hasta otra vez.

G. SABATER Y MUÑOZ.

Calendarios hechos por *El Estandarte* en el observatorio ministerial, ó sea en el comedor público costeado por el país.

«Los presupuestos se votarán con otras leyes en esta legislatura y en la segunda, tercera y cuarta continuará legislándose para acabar con todos los vicios y errores de la situacion fusionista que aún colea.

Como noticia pueden recoger las oposiciones esta que es exacta: el verano entrante, allá para el mes de Agosto, el presidente del Consejo de ministros estará pasando en Carlsbad su interrumpida temporal de aguas y el Sr. Romero Robledo obtendrá otra vez la presidencia interina del Consejo.

Después del regreso del Sr. Cánovas del Castillo habrá llegado la época de pensar en otra nueva legislatura. Para Noviembre de 1886 se entrará en la cuarta.

No vemos con nuestro telescopio más allá de 1887.»

Todo esto sucederá si el tiempo no le impide, como se dice en los carteles de las corridas de toros.

Pero ya verán ustedes como cuando menos sepiense llueve, truena, graniza y caen rayos.

Y la corrida quedará en suspenso; es decir, el ministerio Cánovas-Pidal.

Suspenso no quiere decir ahorcado, porque en España no se ahorca á los ministros.

¡Pues no faltaba más!

Aquí nos contentamos con llevarlos á la barra para que sobre ella hagan ejercicios gimnásticos en los cuales siempre caen de pié.

Y es que en todo el mundo no hay saltimbanquis tan hábiles como los políticos españoles.

Un cuento que parece historia:

«En una direccion de ferro-carriles se presenta un caballero con una carta de recomendacion, que el director no puede ménos de atender.

Hay que colocar á aquel ciudadano inmediatamente.

—¿Qué sabe V. hacer?

El individuo en cuestion se calla como un muerto.

—¿Qué clase de ocupacion desea V.?

El mismo silencio.

Al cabo de un rato de pausa, el recomendado dice humildemente:

—Señor, soy sordo.

—¡Ah! Entonces ya tiene V. puesto.

—¿Cuál?

—La seccion de reclamaciones.»

Comentario de un diario democrático:

«Si ese pretendiente quiere un puesto en la Administracion pública, no le será difícil encontrarlo.

Aquí á los empleados que más se les paga es á los que mejor saben hacerse los sordos.»

Y mudos y ciegos.

Este es el prototipo del gran empleado, si dichas cualidades van acompañadas de otra que es indispensable para el mejor desempeño del puesto.

Tener buen apetito.

Leo en *El Liberal*:

«*El Siglo* habla anoche de *El Eterno* Obstáculo.

Ya sabemos cuál es.

Y ahora anda mal.»

Aquí de la agudeza de cierta señorita que se entretenía en descifrar charadas.

—¿Morenito y con patillas? Ya sé quien es.

Nosotros no sabemos descifrar enigmas.

Leemos en *La Correspondencia*:

«En el Ministerio de Estado se han reunido al anoche, por casualidad, el presidente del Consejo y los señores marqués del Pazo de la Merced y conde de Tejada de Valdosera.»

¡Por casualidad!

Esto más que una noticia parece una ban-derilla.

Que te resbalas, Peralta.

A propósito de la Conferencia de Berlin, dice *El Dia*:

«¡Un dorado sitial para el representante de España en las solemnes deliberaciones, y luego nuestra bandera tremolando en África, realizando sueños de Isabel la Católica y del cardenal Cisneros! ¡Qué gran pensamiento!»

Muy grande: ¿pero por qué no se realiza?

Calma; ahora lo oirán Vds. decir á *El Dia* que sigue hablando:

«Para realizarlo no nos falta más que dinero, ejército, marina, partidos serios y bien organizados, buena administracion, tranquilidad interior, política levantada, políticos formales y algunas otras cosas que omitimos por ménos importantes.»

Pues todo esto podia haberlo dicho el diario independiente en cuatro palabras justas, exclamando:

Nos falta ser nacion.

Porque, efectivamente, ni nacion somos, gracias á los gobiernos liberales que han hecho de España un objeto de befa y escarnio universal.

*El Dia* acaba diciendo lo siguiente:

«Cuando las tengamos todas (las cualidades que nos faltan), podremos pensar en grandes empresas; mientras tanto solo podremos ir...—¿A Berlin?

—No, señor. A los toros, como ayer, como hoy y como quizá mañana.»

Pues esta es la civilizacion liberal; este el prestigio y la grandeza y la prosperidad y la ventura que nos han traído los reformadores modernos.

¡Mamarrachos!

Han convertido la España de Gonzalo de Córdoba, el Gran Capitan, en el pueblo de Gonzalo Mora, el mal torero.

Dice *La Voz Montañesa* por boca de su corresponsal en Madrid.

«En un círculo he oído decir esta tarde que en vista de la proporcion que va alcanzando la criminalidad en la corte, no sería extraño que se adoptasen por el gobierno algunas medidas de carácter gubernativo, encaminadas á reprimir dicho mal. Falta hace que las autoridades hagan algo eficaz y práctico en este asunto, empezando por

los cafés de cante flamenco y acabando por las corridas de toros de aficion, cuya concesion con tanta facilidad se hace. Nada, duro y caiga el que caiga.»

No tiene escape.

O *La Voz* está á punto de volver la casa, ó el corresponsal de Madrid atenta contra los intereses del diario bilateral.

¡Denunciar á las autoridades el cante flamenco y las corridas de toros de aficion!

¿Que vá á ser de tí, *Voz* desdichada, suprimidos aquellos espectáculos?

¿En que manantiales podrás alimentar los chorros de gracia que te caracterizan si te quitan el cante y los toros de aficion?

Y á propósito.

Hazme el favor de preguntar á tu corresponsal á qué ganadería pertenecen los toros de aficion, porque yo ignoro que los haya en parte alguna.

Hay lilas por aficion, toreros por aficion y aun de aficion si quieres, hay toros de carton, de bronce, de carne y hueso y hasta de mazapan; pero ¡toros de aficion!

¡Vamos! dile á tu corresponsal que no vuelva á escribir semejantes disparates.

En otro lugar del periódico, *La Voz* tiene su comezon de calumniar á mansalva contando una historieta en la que figuran tres personajes á los que designa con los nombres de *él*, *su hermana* y *la otra*.

*El* es... ya se lo pueden Vds. figurar.

¿Quién ha de ser *él*, tratándose de *La Voz*, sino un presbítero?

Porque conviene advertir que cuando *La Voz* desea hacer intervenir á un sacerdote en un cuento calumnioso, le designa siempre con el pronombre *él*, nunca con su nombre de pila.

Como que de este modo puede decir impunemente cuanto se le antoje, porque ningún sacerdote se ha de dar por aludido.

Y sobre todo ninguno puede llevarla á los tribunales.

¡Si será la *Montañesa* ingeniosilla y traviesa!

Y mientras así escribe podrá exclamar:

Sigamos á mansalva calumniando y á mis pobres lectores engañando.

## Noticias

En esta seccion de Fomento se ha recibido el título de doctor en medicina y cirugía á favor de D. Gregorio Martin Blanco. Sirva de aviso al interesado.

Se han recibido las órdenes aprobando los acopios para las carreteras de esta provincia.

La subasta se anunciará oportunamente.

Ha sido declarado cesante del cargo de médico segundo del lazareto de Pedrosa, D. Fidel Gonzalez Muñoz, y para sustituirle á D. Rafal Salillas.

Desde el día 6 al 12 del actual mes han ocurrido en esta ciudad 32 nacimientos y 31 defunciones.

locura. La idea de que acaso le obligasen á cometer un homicidio, le hacia estremecerse; todo lo demás le parecia insignificante.

Mas cuando, por último, supo lo que de él exigian, se sobrecogió, como si se tratase de un asesinato, y fué tal el horror que experimentó que sus mismos compañeros quedaron aterrados.

Ya muy de noche y en el instante de salir, le descubrieron su plan, que era el de robar de la capilla del monte de María los vasos sagrados y ornamentos preciosos, á fin de trasladarlos á la parte allá de la raya, donde todo estaba preparado para fundirlos.

La herida de un rayo no hubiera hecho en Pedro efecto más terrible que el de esta manifestacion. Repuesto apenas de su primer estupor, protestó que nada sería bastante para hacerle cometer tan horroroso crimen, tan negro sacrilegio. Pero sus compañeros conocian el poder que sobre él ejercian, y después de haberle dejado exhalar libremente su indignacion y su cólera, le hicieron comprender que le tenian á su albedrío; que si trataba de escapárseles, lo entregarían á la

justicia; que, por otra parte, un crimen más ó ménos nada significa; que si algun día se arrepentía, podia hacer por éste penitencia igualmente que por los demás; que tambien, estando ya perdido por otros atentados, no podia empeorar su situacion,

Alegaron además, aunque sin resultado, otras muchas razones; y viendo, al fin, que nada le movia, emplearon un medio más terriole que los anteriores, porque le amenazaron con que irían al momento á matar á su mujer é hija.

En aquel desapiadado empeño los guiaban dos motivos. Sabian que como Pedro en su juventud habia sido sacristan en aquella ermita, debia tener noticia acerca del valor de todos sus objetos, valor que ellos ignoraban, porque solamente habian echado una rápida y ávida ojeada á esas codiciadas riquezas. Querian tambien sacar de él el último partido, el de entregarle á la justicia, como víctima adecuada para que no se fijase la atencion en ellos. Las relaciones de Pedro con éstos le harian sospechoso, por su notoria debilidad confesaría al momento su crimen, y sobre

risa. Parecióle que con tierna reconvenccion todos le decian: «¡Ah, Judas! ¿quieres entregar con un beso al Hijo del Hombre!»

No pudiendo sufrir estas miradas, bajó sus ojos; pero al momento se le imaginó que tenía á su hija enferma, tendida al pié del altar, segun la habia visto siete años hacia anegada en sueño reparador, y él arrodillado junto á ella dando gracias á Dios: todo lo que la rodeaba estaba lo mismo que entonces; solamente él habia cambiado, pero ¡y cuánto! Con ímpetu violento de su voluntad desechó esta vision y levantó los ojos, mas al instante se volvió á encontrar con la luz de la lámpara, que en todos los objetos derramaba misterioso encanto. Este ojo del santuario ejercía en él el mismo poder, que se atribuye al ojo del hombre sobre la mano del asesino ó sobre la rabia del animal, porque le sujetaba y le tenía clavado en aquel sitio, de tal suerte que ni amenazas, ni promesas hubieran podido resolverle á cometer un crimen á su luz: se le figuraba dotada de inteligencia sobre-humana: algunos rayos penetraban en su pecho, acechaban los movimientos

**Dice La Voz:**

«Ayer nos fué imposible adquirir noticias en la seccion de Fomento de este Gobierno por no hallarse en aquel departamento el jefe de la misma.»

Pues nos extraña que *La Voz* no pudiera encontrar al Jefe de Fomento en su oficina, porque nosotros que estuvimos en ella á las once de la mañana, le vimos como de costumbre.

Los astrónomos ingleses están contentísimos aunque no satisfechos, pues tratan de construir un nuevo telescopio gigante que los permita ver la luna á una distancia de tres ó cuatro kilómetros, y por medio del cual, pueden resolver de una vez la cuestion de la existencia de seres vivientes en nuestro satélite.

Segun *El Bidasoa* son varios los jóvenes á quienes protege el eminente tenor Sr. Garrayre, dándoles además una esmerada educacion musical.

El aereonauta Mr. Henry Bendet ha llegado á esta poblacion, en cuya plaza de toros dará una funcion el domingo.

El programa se fijará al público por medio de carteles.

No dejan de tener chiste las siguientes palabras con que empieza un despacho telegráfico fechado en Shanghai el 17 de Octubre y dirigido á varios periódicos franceses:

«El General Liu está sin dinero.»

Pues lo mismo pueden decir las tres cuartas partes de los españoles, y sin embargo se lo callan.

Los jóvenes que hayan cumplido los diez y ocho años de edad, si no quieren incurrir en la responsabilidad que la ley determina, deben pasar por las oficinas del ayuntamiento á inscribir sus nombres.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo el auxiliar de la seccion de ciencias de este Instituto, D. Primitivo Rodríguez Luengo, que despues de pasar una larga temporada en su país natal, ha venido á nuestra poblacion á continuar prestando los servicios de la honrosa carrera.

No pasa dia sin que tengamos que dar cuenta de los robos que en esta ciudad se verifican. Anteanoche un caco abrió con navaja un gran boquete en un saco de cacao de los que habia sobre el muelle de Calderon; pero el Sr. Inspector que por aquel sitio pasaba, el carabinero de punto y el guarda de la mercancia impidieron que el ladronzuelo se llevara el cacao que el saco contenía. Le persiguieron sin poder darle caza probando este ratero que tiene buenas piernas para correr y excelentes manos para robar.

Hoy á las diez y media se celebrará una solemnísimá funcion religiosa en la capilla del Santo Hospital y en honor de San Rafael, patrono del establecimiento. Predicará por la mañana el Provisor y Vicario general de esta diócesis, don Francisco Marsal. Durante todo el dia estará expuesto S. D. M. y la reserva será solemne.

Se cita para su ingreso en caja, al mozo Benito Perez Mayor del reemplazo del año actual por el cupo del ayuntamiento de Santoña y se excita á su captura, por el gobernador de la provincia, á todas las demás autoridades.

Siguen con gran actividad las obras para la fuente monumental que se levantará en el paseo de la segunda alameda.

A nosotros nos parece que habrá que arreglar de una manera conveniente los abandonados jardines que la han de circundar, pero en la actualidad presenta un golpe de vista tristísimo.

El *Boletín oficial* de la provincia publica en su último número el pliego de condiciones que han de regir para la ejecucion de las obras de reparacion del bote de la comandancia de Carabineros, denominado *Teresa*.

Tambien publica el extracto de los acuerdos tomados en el ayuntamiento de la Hermandad de Campó de Suso durante el trimestre del actual año económico.

Los católicos de Mallorca darán en breve á Su Santidad Leon XIII una nueva prueba de su fé y catolicismo con un acto de adhesion á la Encíclica *Humanum genus*, prometiéndole que jamás se alistarán á las sociedades masónicas y que trabajarán para alejar de las expresadas sociedades á los

que hubiesen tenido la desgracia de afiliarse á ellas.

La asociacion de Seglares Católicos de Palma se ha apresurado á inscribir sus nombres á las listas que han de remitirse al Santo Padre, de todos los católicos de Mallorca, deseosos de contribuir á dar consuelo al afligido corazon del augusto Prisionero.

Un telegrama de Calcuta refiere que el doctor Kilin, á fin de demostrar prácticamente la inexactitud de las teorías del doctor Koch, se ha tragado una gran cantidad de microbios coléricos, sin haber experimentado malestar ni incomodidad alguna.

Procedentes de Bayona llegaron á Lourdes el dia 7 del corriente 3.000 peregrinos, entre los que se encontraban el Rdo. Obispo de Tarbes y monseñor Maccio, Obispo de Pará (Brasil.)

En 16.000 pesetas se calculan las pérdidas por el incendio de cinco graneros de Bermeo, incendio que el Alcalde de aquella villa considera intencionado.

Ha contraido matrimonio en el castillo de Fischorn, provincia austriaca de Pinzgau, S. A. R. Roberto de Borbon, duque de Parma sobrino del conde de Chambord, con la Infanta doña María Antonia de Braganza.

Felicitamos respetuosamente á los ilustres desposados.

Por orden del juez de primera instancia han sido detenidos el jefe de la factoría y un auxiliar de la estacion del ferro-carril del Norte de Bilbao, á fin de que respondan á los cargos que á dichos funcionarios les pueda haber desaparecido de la caja de la estacion del Norte la cantidad de 17000 pesetas.

El dia 16 del actual y á la avanzada edad de 78 años, entregó su alma al Señor, en el pueblo de Flix, provincia de Tarragona, el consecuente tradicionalista don Juan Descarrega y Domingo, Guardia de Corps en la corte de Fernando VII, y posteriormente coronel de caballería en la guerra de los siete años y en la campaña de 1848, fué siempre un modelo de escelentes y leales soldados. Sirva de lenitivo en su dolor á su distinguida familia, á la que acompañamos nuestro sentido pésame, su cristiana vida y ejemplar muerte. Suplicamos á nuestros lectores le tengan presente en sus oraciones.

A la exposicion vinícola regional, que acaba de celebrarse en Haro, han concurrido 117 expositores, con más de 500 productos, entre los cuales se ha visto desde el vino enyesado elaborado por los métodos primitivos, hasta el Medoc y el supurado, el blanco y el clarete de las mejores elaboraciones actuales.

Los Estados Unidos tendrán representacion en el congreso de Berlín.

Las noticias del cólera son pocas pero satisfactorias.

De Palermo (Italia), donde se creía que habia recrudecido algo, no hay noticias.

En España la salud es buena.

Los guipuzcoanos Vega y el Chiquito de Eibar, afamados jugadores de pelota, han firmado ya la escritura para marchar á Buenos-Aires, donde jugarán grandes partidos en competencia con otros vascongados que allí residen.

Excitarían la risa, si no fueran preludios de escenas dignas de caníbales, las manifestaciones que de tiempo en tiempo hace en Francia el partido socialista, malamente llamado tambien el partido de los trabajadores.

Imagínense Vds. que en Lyon ha tenido lugar una reunion en la cual una ciudadana empezó por llenar de atroces injurias á su casero, porque éste la habia despedido dando por todo pretexto el fútil de que no habia cobrado el precio de alquiler.

A la revelacion de la ciudadana siguió un prolongado zlarido de la concurrencia, que propuso á voces arrojar al rio á todos los caseros de Lyon.

Otro ciudadano, que probablemente no tendría familia legítima, pidió poco menos que la horca contra los burgueses á quienes acusó de corruptores de las hijas del pueblo.

Otro, en vista de que costaba poco ó mucho dinero el alquiler de las casas para celebrar reuniones socialistas, propuso que se invadieran las iglesias y la asamblea por unanimidad resolvió pedir las para este objeto.

Detalle curioso. Varios ciudadanos que se permitieron censurar el proceder de la

presidencia fueron arrojados del local á puntapiés y bofetones.

**TELEGRAMAS.**

**Paris 22.**—En los círculos políticos de Berlin se cree que la duracion de la conferencia en-argada de tratar sobre los asuntos del Africa Occidental, no pasará de dos ó tres semanas.

Los órganos oficiosos alemanes insisten en que el gobierno de Berlin se limitará por ahora á favorecer y alentar la colonizacion de los establecimientos alemanes en la costa de Africa, dando grande impulso á la iniciativa individual para la creacion de factorías en los territorios declarados bajo la proteccion del imperio.

**Paris 21.**—Cámara de los Diputados.—El diputado Mr. Riviere pide que se dé comunicacion á la Cámara del acta de la comision que entiene en el proyecto de ley relativos á los créditos con destino á la expedicion del Tonkin.

El presidente del Consejo de ministros, Mr. Ferry; contesta suplicando á la Cámara en nombre del patriotismo, que deseche una proposicion, cuya aprobacion podria producir graves consecuencias.

Pónese á votacion la proposicion de Mr. Riviere, y resulta desechada por 294 votos contra 191.

Los secciones de la Cámara han procedido despues á la eleccion de la nueva comision, que debe emitir dictámen sobre el proyecto de ley de créditos, con destino al Tonkin.

La comision debia componerse de 11 individuos.

Siete han resultado favorables al proyecto del gobierno y cuatro hostiles; pero casi todos opinan que se deben votar créditos crecidos, á fin de que se pueda dar un golpe de guerra decisivo.

**Paris 21.**—Cámara de los diputados.—Se aprueba por aclamacion un proyecto de ley autorizando al gobierno para introducir un suplemento de condecoraciones de la Legion de Honor, con objeto de premiar á los soldados y marinos que toman parte en las operaciones de China y el Tonkin.

**Paris 21.**—En los centros oficiales se dice que nadie por ahora piensa en movilizar un cuerpo de ejército.

El general en jefe de las tropas francesas en el Tonkin no ha pedido refuerzos.

Si fuesen necesarios más tarde, se sacarian del ejército de Africa sin tocar á la movilizacion.

**Paris 22.**—En vista del resultado de la eleccion de la comision que debe informar sobre los créditos con destino al Tonkin, se espera que se enviarán en breve considerables refuerzos allí para proseguir con vigor las operaciones contra los chinos.

**Bruselas 21.**—Carecen de fundamento los rumores de crisis ministerial en el gabinete belga.

**Anécdotas.**

El alcalde de un pueblo tiene la costumbre de poner letreros en todas partes para la mejor inteligencia del público.

En la puerta de su casa hay un banco, y encima este letrero: «Banco para sentarse.»

En el puente sobre el rio hay estotro: «Puente para pasar el rio.»

En un prado de su propiedad ha puesto últimamente el siguiente tarjeton: «Queda prohibido el paso á los animales, esceto al señor alcalde y á su señora mujer.»

**La forma de la Tierra.**

Tenia un profesor un discípulo muy torpe. Para hacerle comprender la forma de la Tierra enseñóle su cajita de tabaco, que era redonda.

Presentado á los exámenes, un examinador le preguntó:

—¿Cuál es la forma de la Tierra?

Al momento el discípulo miró la cajita de su maestro.

Desgraciadamente aquel dia, que era domingo, la cajita de tabaco era cuadrada.

El alumno contestó con gran aplomo:

—¿La Tierra? Los dias de trabajo es redonda, y los domingos cuadrada.

**Colmos.**

El colmo de la admiracion de un cazador que al disparar no toca la liebre, y la escopeta *estalla...* de risa.

—El colmo de la arquitectura:

Hacer castillos en el aire.

—El colmo de la avaricia:

Mirar por encima de los anteojos para no usarlos.

—El colmo del mareo:

Vomitir injurias.

—El colmo del agrimensur:

Hacer medir la tierra á su enemigo.

—El colmo de la sensibilidad:

Temblar delante de un *accidente...* de terreno.

—El colmo del equilibrio:  
Impedir la lluvia que caiga.

**Movimiento de buques**

ENTRADOS.

Vapor Palmira, 131 ts., c. Renduelas, de Gijon con 13 cajas vidrios á D. M. Torregrosa; 5 cajas bugías á D. A. Lamera; 88 bultos barriles vacíos á los Sres. M. Famou y compañía; 35 id. id. id. y 187 bultos hierro á D. F. Larrañaga; 67 barricas y 1 caja zinc á la R. C. Asturiana; 198 bultos sardinas al Sr. Almiñaque.

Vapor Pelayo, de 184 ts., c. Benguria de Bilbao con 76 rollos jarcia, 101 barriles raba á la órden; 12 atados hierro á D. O. Villaoz; 200 cajas conservas, á D. A. Lamera; 18 cajas hojalata, á D. J. Prado.

**UN RECUERDO**

**A LOS DIFUNTOS.**

VILLA DE MADRID, BLANCA, 12.

En dicho establecimiento se ha recibido un variado surtido en coronas fúnebres.

9-6a

**Ama de eria.**

Desea colocarse una que vive en la Cuesta de Garmendia, núm. 4, 1.º

8-2

**Interesante.**

Una persona de 36 años á la cual recomendarán personas de posicion, desea colocarse, bien de amanuense, camarero ó criado en una casa particular. En la calle de Daoiz y Velarde, núm. 29, habitacion sétima darán razon.

**Importante.**

El Lunes 20 se empezará á liquidar todas las existencias del Toison, á precios baratísimos. San Francisco, 23, esquina á Puerta la Sierra.

**Afectos y consideraciones devotas y eficaces**

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañía.

Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

**OFRENDA A LOS MUERTOS.**

Gran surtido de coronas siemprevivas, de cristal y porcelana. Puerta la Sierra, 3, principal.

1s

**Se vende**

la librería y trajes talares del finado Fr. Cárlos Martínez.

Informará D. Lorenzo Muñoz, calle del Puente, núm. 4, piso 4.º

15-7

**JOYERÍA Y PLATERÍA**

**CONSTANTINO VILLA,**

diamantista, se construyen toda clase de alhajas en brillantes.

PLAZA VIEJA, 1.

14

**Compañía Mexicana de Navegacion.**

El nuevo y hermoso vapor

**ESTEBAN DE ANTUÑANO,**

clase 100, A. I. en el Lloyds.

Saldrá de Santander para

**HABANA Y VERACRUZ**

el dia 31 de Octubre.

Admite carga y pasajeros.

Este elegante vapor, construido bajo especial inspeccion con todo lujo y los últimos adelantos proporciona grandes comodidades á los señores pasajeros, en sus espléndidos y bien decorados salones, ventilados camarotes, comedor independiente, baños, caloríferos y luz eléctrica.

Precios de pasaje los más equitativos:

Dará mas informes su agente D. Angel del Valle, Muelle, 27.

6

Las personas piadosas que desean y pueden contribuir con alguna cantidad para completar el dote de una virtuosísima joven que desea consagrarse á Dios en el claustro, pueden, si gustan, acudir á la redaccion de LA VERDAD á dejar consignados sus nombres y la cantidad con que quieran contribuir al laudable objeto indicado, advirtiéndole que las cantidades solo se harán efectivas al tiempo de penetrar la joven en el claustro.

# VAPORES-CORREOS

DE LA

## COMPañIA TRASATLANTICA

ANTES A. LOPEZ Y COMPañIA.

SERVICIO  
PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.  
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO

SALIDAS DE	Barcelona los días 5 y 25	DE CADA MES
	Málaga " 7 y 27	
	Cádiz " 10 y 30	
	Santander " 20	
	Coruña " 21	

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO y VERACRUZ.  
Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:  
**LITORAL DE PUERTO-RICO.**—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.  
**LITORAL DE CUBA.**—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitás.  
**AMERICA CENTRAL.**—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.  
**NORTE DEL PACIFICO.**—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.  
**SUR DEL PACIFICO.**—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto-Rico y 80 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrea en el punto de destino.  
El vapor-correo

## CATALUÑA.

es el destinado á salir de este puerto el día 20 de Noviembre.

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía

## IMPORTANTE.

En la librería Católica, Puente, 16, se halla de venta el importante libro titulado CASUS CONSCIENTIE al precio de 20 reales en rústica y 26 en pasta.  
Este libro es de grandísima utilidad para los señores sacerdotes, pues en él hallarán resolución á las dudas que tuvieren acerca del liberalismo en todas sus manifestaciones.  
También se vende en el mismo establecimiento los *Ejercicios espirituales* de San Ignacio iguales á los que usan los Padres de la Compañía de Jesus.  
Esta obra se vende á seis reales en rústica.

## ESQUELAS DE DEFUNCION.

Las personas que favorezcan esta casa (Puente, 16), con sus encargos, además de la economía y prontitud en el servicio que nos caracteriza disfrutará la ventaja de que se inserte gratis en el periódico la esquela ó tarjeta.  
Igual ventaja tendrán los que encarguen esquelas ó tarjetas de boda, etcétera, etcétera, si les conviniere.

## LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL  
DOCTOR DELGADO  
cura los padecimientos del estómago.

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vómitos después de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.  
Para mayores informes dirigirse al autor.  
Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo; Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES.

## INDICADOR DE SANTANDER.

### FERRO-CARRILES DEL NORTE

SALIDAS DE SANTANDER.  
Tren-correo á las 9:55 mañana.  
Tren mixto, á las 3:35 tarde.

LLEGADAS A SANTANDER.  
Tren-correo, á las 4:40 tarde.  
Tren mixto, á las 9:50 mañana.

### CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS TERRESTRES.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion.
General.....	9:20 mañana.	9:55 mañana.	4:40 tarde.	5 tarde.
Torrelavega.....	3:05 tarde.	3:35 tarde.	9:50 mañana.	10,05 mañana.
Bilbao.....	1:45 tarde.	"	"	10 mañana.

  

CORREOS MARÍTIMOS.	DIAS EN QUE SALE DE SANTANDER LA CORRSPONDENCIA.
Para las Islas Baleares.....	Domingo, Mártes y Viernes.
" " Canarias.....	7, 14 y penúltimo de cada mes.
" " Cuba y Puerto-Rico	7, 20 y 27 id. id.
Islas Filipinas. {	El antepenúltimo día id. id.
Vía de Barcelona	21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Setiembre, 8 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre.
Vía de Marsella..	
Pqtes. franceses {	22 de cada mes.
Pará Puerto-Rico	
Cuba y México...	26 id. id.
Ptos. del Pacífico.	

### Servicio de raja.—De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Recogida de los buzones.—El de la administración principal, á las 9 y 10 de la mañana para el correo general é interior; los de esta capital, á las 8 de idem, y el de la estación del ferrocarril á las 9:45 de la mañana.

Para Bilbao y Torrelavega, á la 1:30 de la tarde.

Para el interior, á las 4 de la tarde.

Certificados.—El despacho de certificados estará abierto desde las 7:30 de la mañana hasta las 8, y desde las 9 á las 12 de la misma. Por la tarde desde las 3 á las 6.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 7 de la mañana á las 12 de la misma, y desde las 3 á las 6 de la tarde.

Las reclamaciones de certificados podrán hacerse de 10 á 12 de la mañana.

Para Bilbao se admiten certificados hasta la una de la tarde y para Torrelavega hasta las 2 y 30 de la misma.

A la llegada de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados.

Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto-Rico: cartas sencillas, franqueo obligatorio, 30 céntimos.

Filipinas y Fernando Póo: cartas sencillas, 50 céntimos; certificadas, 75 céntimos.

Nota.—El franqueo de la correspondencia para Puerto-Rico y Habana por el paquete francés, es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razon de 40 céntimos de peseta por cada 15 gramos de peso en las cartas y de 10 céntimos de peseta por cada 50 gramos en los periódicos é impresos, siendo el derecho de certificado de 75 céntimos de peseta.

Telegrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

### SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero.....	8.45 y 12	2, 3.50 y 5 discrecional.
Astillero á Santander.....	8 y 10	1, 2.45 y 4.45
Santander al Cespedon.....	8.45	3.30
Cespedon á Santander.....	7.45	4.30
Santander á Pedreña y Puntal.....	7	2, y 3.30
Puntal y Pedreña á Santander.....	7.45, 9.15 y 12.15	2.45, 4.15

### DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los días un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administración del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las

administraciones de los Sres. Catalan y Horga. Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde, alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

## LA RELIGION.

### ESTUDIOS FILOSÓFICO-TEOLÓGICOS

POR EL ILUSTRISIMO SEÑOR

### D. VICENTE SANCHEZ DE CASTRO

OBISPO DE SANTANDER.

Esta obra abraza un plan completo de Religion, en el que su docto autor desenvuelve con orden y preciso encadenamiento, castizo lenguaje, claro y vigoroso raciocinio, las verdades del dogma y de la moral católica desde sus principios fundamentales, impugnando á la vez los errores y sistemas filosóficos opuestos á la doctrina revelada.

El censor de este libro, Sr. Canónigo y Rector del Seminario de Leon D. José Tomás de Mazarrasa, y el Excmo. Sr. Obispo de aquella diócesis, bajo cuya aprobacion se ha publicado, recomiendan eficazmente su lectura como medio de adquirir sólida y cumplida instrucción en materias religiosas.

Forma un tomo en 4.º de 827 páginas y se vende en esta Librería Católica, Puente, 16, al precio de 5 pesetas.

### AGENCIA FUNERARIA.

Rivera, núm. 5, principal.

Esta casa es la encargada de facilitar cuantas diligencias sean necesarias para la conduccion, enterramiento de los cadáveres y celebracion de funerales, etc.

Se reciben avisos á cualquier hora dia y noche. 12-15a

J. Portas.

### Repertorio de música sacra.

Recomendado por la prensa católica y por varias notabilidades musicales.

Contiene toda clase de piezas á 1, 2, 3 y 4 voces, con acompañamiento de órgano ó armonium, adecuada á las

diversas solemnidades del culto católico.—Edición la más lujosa y barata que en su género se conoce.—Se publica por cuadernos.

Rosario para cantar el pueblo en procesiones y peregrinaciones.

El Repertorio y el Rosario se halla de venta en todas las librerías católicas. Para los pedidos al pormayor, dirigirse al autor, calle del Carmen, 15, 3.º—BARCELONA. 2m 2-2

## OLDERICO

### EL ZUAVO PONTIFICO

Novela en tres pequeños tomos, original del P. Antonio Bresciani, de la Compañía de Jesus.

Se vende al precio de 10 reales en la librería del Puente, número 16.

Imprenta Católica, Puente, 16.